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中美合制舞台剧纽约首演

《春江花月夜：赛珍珠》背后的制作故事

▶上接第 01版

他举例，通过大数据技术，南京惠通

可以为零售企业提供线下的精准接待数

据，让其了解顾客的消费兴趣点，由此帮

助其线下门店实现对顾客的后续精准营

销，如一位母亲在店内购买过奶粉，O2O

系统会对这一数据自动记录，一个月后，

预计按照正常食用这罐奶粉应已吃完，

此时会向这位顾客的手机上推送奶粉的

优惠信息或相关婴幼儿产品的优惠套

餐，吸引顾客再次到店消费。

“现在一些企业很害怕互联网，其

实没什么可畏惧的，线下实体店也可以

用互联网思维改进管理，只要注重分

享、体验，一样会有生意。”姚国松说。

15年走完上市路

并非一帆风顺

从一家名不见经传的展览企业，

到创意型的商业空间展览设计公司，

再到集成化的产业链平台企业，又在

互联网的冲击下，不得不向“创意+ 科

技”型企业转型升级，南京惠通 15 年

的创业生涯并非一帆风顺，数次面临

冲击瓶颈的难题。

见证其一路成长的南京市文化投资

控股集团有关负责人对此很有感触：“南

京惠通转型时遇到过很多问题，资金链

也曾很紧张，因为其服务的客户主要是

世界 500强企业，这些大企业的话语权很

强势，回款慢。而互联网电商的迅速发

展，对线下实体零售业的冲击很大，很多

零售巨头都减少线下门店的数量，这对

他们冲击也很大。这个转型过程中，一

口气如果接不上，可能就前功尽弃。”

在南京惠通转型的几个关键节点，

南京市文化投资控股集团及南京市文

化金融服务中心都为其提供了有力支

持，南京市文化投资控股集团旗下的南

京市文创投资基金所选择投资的第一

个项目就是南京惠通。

南京市一直在优化区域金融环境，

在顶层设计上，制定了一系列政策，组

建全国第一家综合文化金融服务平台，

解决文化企业与金融机构之间信息不

对称、融资路径不通畅等问题。

现在南京惠通向智慧展示平台转

型，前期需要大量资金投入研发，南京

市文化投资控股集团及南京市文化金

融服务中心又通过商标质押方式帮助

其向银行申请信用贷款。

“南京惠通这类企业很有代表性，很

多这类创意型企业即使已经发展到一定

规模，仍然属于轻资产企业，银行的传统

信贷还是不会向他们倾斜。而对这类文

化企业发放信用贷款，金融机构在技术

上有操作难度，所以顾虑很大。”南京市

文化金融服务中心有关负责人说，“这次

帮助南京惠通进行商标质押贷款，难点

在于银行对于企业所质押的商标没有退

出通道，商标质押到期后，一旦发生违

约，这个商标对银行来说没有用。”

对于这个难题，南京市文化金融服

务中心针对企业的个性化需求，提出进

行创新组合产品，联合了评估机构、南

京文交所、北京银行南京分行等数家机

构，其中评估机构对商标进行价值评

估，银行向企业发放信用贷款，文交所

则提供退出通道，一旦企业违约到期后

不能偿还贷款，企业的商标将在文交所

挂牌出让。

“我们选择的商标是行业内有一定

积累、有品牌影响价值的，文交所能找到

下一家愿意承接这个商标的企业，这就

给银行信心，解决了银行融资的痛点问

题。南京惠通拿到了南京市第一笔商

标质押的信用贷款，虽然金额不大，但有

一定的示范意义，引导企业重视无形资

产、版权的保护和开发。”该负责人说。

该负责人表示，之所以选择南京惠

通，首先是考察其企业负责人本人过往

历史的沿革和未来发展的目标，以及团

队运作的能力。第二是看企业的商业

模式，南京惠通 4次进行商业模式转型，

到现在转型成一家智慧展示企业，剥离

了生产制造、安装等环节，将其外包，保

留了核心的创意团队。但其对外包不

是放任不管的，在其产业园中集中了很

多产业链上下游的企业，这些企业与南

京惠通之间虽然股权关系是独立的，但

在生产管理上有园区统一的规范，南京

惠通安排有生产区总监，统一管理和控

制，这样保证了外包的生产质量，避免因

为外包而影响品牌价值。

“这个模式既能节约大量成本，又是

可复制的，我们认为是靠谱的，所以在企

业困难时我们愿意提供一些支持，帮助

企业延续发展。作为一家国有的金融

平台，我们最终目的是为了促进区域内

的产业协作和企业发展。”该负责人说。

□□ 本报记者 刘妮丽

纽约时间 8 月 27 日至 30 日，首部

中美联合制作的原创百老汇舞台剧

《春江花月夜：赛珍珠》在纽约林肯艺

术中心·寇克剧院全球首演，《纽约时

报》、《华盛顿邮报》等媒体竞相报道。

本剧由江苏省镇江市委宣传部、

镇江市文化广电产业集团、华江亿动

文化传媒有限公司联合出品，中美艺

术家联袂创作演出，是“华江国风原创

计划”实施的首个项目，搭建了中美文

化交流的新桥梁。记者专访了《春江

花月夜：赛珍珠》制作人、华江亿动文

化传媒执行总裁唐晓蕾，解析一个中

美合作舞台剧背后的制作故事。

怎样的中国故事才有全球市场？

《春江花月夜：赛珍珠》从策划到

制作、包装、营销均由国际化团队运行

操作。“如何以国际视角讲好中国故

事？我们在故事题材方面做了大量调

研工作，耳熟能详的中国传统故事非

常多，如《梁祝》、《白蛇传》，但吸引国

际观众是个难题。从文化背景到欣赏

角度，国外观众与国内观众有许多不

一样的地方。经过对纽约、伦敦等城

市的舞台剧潜在细分市场分析之后，

我们选择了具有当代意义的中国故

事。”唐晓蕾表示。

赛珍珠是美国人，这位以《大地》获

得诺贝尔文学奖的女作家在中国生活

了 40多年。她把中文称为“第一语言”，

把镇江称为“中国故乡”。她晚年回到

美国，成为拥护女性权利、倡导国际收

养和种族理解的先驱。几十年来，她的

人生故事获得中美两国人民的关注与

认可。赛珍珠毕生致力于架设东西文

化的桥梁，她的名字与传奇故事是中美

文化交流的里程碑。赛珍珠的故事具

有国际意义、能被全球观众认可。赛珍

珠的经历与唐代诗人张若虚的诗词《春

江花月夜》中所描述的意境非常契合，

于是，舞台剧的故事结构便以《春江花

月夜》5个篇章来描绘赛珍珠的人生。

经过多次采风，主创团队认为，长

江在赛珍珠的生命中起着重要的作用，

为将这条重要的河流搬上舞台，寇克剧

院被改造一新，长江宽 1. 8 米、深 0. 9

米，是美国林肯中心大卫·寇克剧院至

今为止最大纵深的舞台布景，也是纽约

艺术中心从未有过的舞台改装方式。

“为了实现这一场景，我们将舞美费用

提升至制作费用的 3成以上。长江连接

着大洋两岸，象征着剧中人物东西方文

化的血脉。舞美设计师与团队做了大

量的设计图，发现了许多技术难题，比

如对于舞台防水林肯艺术中心有着严

格的标准，还有漂流系统如何体现，水

的温度与过滤环境是否可以让舞蹈演

员适应等问题。”唐晓蕾说。

“如何以国际视角表达东方元素，

这部剧在不少地方做到了。我们在剧

目中呈现的东方元素很多，书法及太

极的展现以及《春江花月夜》古琴曲的

演奏，是最为吸引欧美观众的部分。

古琴、太极、书法等丰富的中国元素和

江南人物风情在剧中有着生动的体

现。”唐晓蕾表示。舞台上一条河流蜿

蜒盘绕，从满坡披绿的梯田到斗笠蓑

衣的农夫，都透露着中国地域文化特

色。而整部剧中更以毛笔字装饰彰显

东方质美，推手、太极八卦等与现代舞

舞蹈元素融合，而国际化叙事方式又

令观众能快速理解其中内涵。主创团

队还从美国洛杉矶、中国镇江精心挑

选了 30 余名演员，其中包括专业舞者

Vanessa 和艺术家 Margie Gillis。

商业效益吸引欧美主流演出商

首演时，唐晓蕾邀请了来自美国、

加拿大、意大利、法国、英国、荷兰、新

加坡、澳大利亚等国的演出商来观看；

音乐剧《蜘蛛侠》团队的创始人也到场

观看，百老汇音乐剧《狮子王》的导演

及制作人朱莉·泰莫也到场观摩，并意

向共同合作，希望《春江花月夜：赛珍

珠》在纽约百老汇驻场演出。“有欧洲

演出商积极与我们洽谈欧洲巡演事

宜，也有相当部分演出商提出直接购

买整部剧的区域版权，进行本土化的

复排。”唐晓蕾表示，全球共有 60 余家

演出商前来观演。

在演出开始前，《狮子王》总导演

朱莉·泰莫来观看预演，认为“这部剧

的舞蹈元素、多媒体呈现等，在商业领

域都有出色的商业价值”。朱莉·泰莫

的评价得到了市场的验证。此次在林

肯艺术中心大卫剧场首演 4场，门票售

出 9成以上，欧美观众占到了观众总人

数的 2/ 3。

从百老汇的商业模式分析，在美

国，音乐剧及舞台剧的长期收入大于

电影，首演的主要任务是建立品牌，获

得主流媒体认可及观众口碑的基础，

基础打好了，这部剧的长期商业效益

就有了保障。“在进行项目可行性分析

的时候我们进行过细致测算，预计 3年

时间收回成本，第 4 年开始盈利，但从

首演的 4 场来看，这个周期会变短，目

前我们正在对巡演及驻场演出模式开

展细致的安排。首演后社会效应的放

大使得很多资本机构伸出橄榄枝，《春

江花月夜：赛珍珠》目前入选 2015国际

艺术基金大型舞台剧资助项目，近期

已经公示。”唐晓蕾表示。

剧目制作征服三大难题

这部剧的创作与制作过程经历过

许多艰难，第一个难点在于创作。在舞

台剧中，作为制作人，可以有几种选择：

第一种是购买成熟的且被市场认可的

舞台剧取得区域性改编权，如将《歌剧

魅影》、《猫》改编为中文版；第二种是将

成熟的小说、电影或其他 IP 创作为舞台

剧；第 3种是从剧本开始便完全原创，这

显然挑战最大、难度最高。“如何将一个

创意经过创作、制作、宣发营销创造出

在国际上被观众认可、具有艺术及商业

价值的作品，难度很大。”唐晓蕾坦言。

原创剧目第二个难点是创作与制

作团队以及演员的管理与协同工作。

这部剧是目前中美首部联合制作的舞

台剧，创作团队、演员、制作团队来自

不同的国家，多国团队存在很多文化

差异、工作习惯差异，如何将每个人的

创作热情调动起来并且能协同工作不

是件容易的事。“在美国，舞台剧制作

机制为制作人负责制，在中国为导演

负责制，组建这部剧的创作及制作团

队花了很多心血；另外，美国有着严

格、细致的剧场工会体系、演员管理法

律法规以及知识产权法律法规，管理

的工作量及难度也很大。完成整部剧

如同管理一个系统工程，任何一个环

节出问题均会导致或引发其他环节的

问题，在严格细分管理的同时调动每

个人的积极性及创造力，才能保证舞

台剧的顺利完成及上演。”唐晓蕾说。

第三个难点是宣发。纽约是汇聚

全世界舞台剧精品的城市，世界各国

的舞台剧登上纽约的舞台，若想在艺

术品质上被认可是非常艰难的事情。

主流媒体的挑剔与苛刻是众所周知

的。不过，他们本次演出得到了《纽约

时报》的认可，对方以整个艺术版面介

绍《春江花月夜：赛珍珠》的创作与制

作情况；并且，在演出当周，《纽约时

报》在其艺术评价板块给出了总第 4的

好成绩（其中《歌剧魅影》、《狮子王》等

剧目为常年在榜的作品），对其艺术水

准给出了高评价，这也是《纽约时报》

首次对中美联合制作的原创舞台剧给

出如此高的评价。

在纽约首演结束后，《春江花月

夜：赛珍珠》将在美国其他城市及欧洲

巡演，争取进入百老汇驻场演出。据

唐晓蕾透露，目前他们已经跟国内的

演出院线进行洽谈，计划 2016 年下半

年回国巡演。

□□ 听海

在一片宽阔的跑马场上，身着骑

马装、佩戴头盔、脚穿黑靴的骑手们牵

着马匹优雅地步入场内……8月 22日，

山东青岛 2015世界休闲体育大会马术

邀请赛（测试赛）在山东青岛莱西姜山

湿地开赛。在为期两天的比赛中，来

自全国马术俱乐部的多名骑手参加比

赛，其中，温血马、汗血宝马、阿拉伯神

驹等国内外名驹惊艳全场。

在中国，马术曾有着悠久的历史

和辉煌的过去，“葡萄美酒夜光杯，欲

饮琵琶马上催”“老骥伏枥，志在千里”

“千里马常有，而伯乐不常有”……马

和马术曾是一个民族的文化图腾。但

随着时代的变迁，马术逐渐淡出人们

视野，被遗忘在历史长河中。

如今，随着经济的发展和休闲产

业的崛起，马术又重新崛起，成为一种

新兴的时尚休闲文化。马术文化的魔

力和潜力有多大？马术产业在国内的

发展前途如何？笔者将从对马术文化

的采访中一探究竟。

马术文化传承遭遇“断代”

上午 9 时，记者来到马术比赛场

地——莱西姜山湿地，骑手们已登场

亮相。首先开始的项目是名马展示。

国内外 20 多匹名马飞驰而来，美国温

血马浑身黑亮、英姿飒爽；阿拉伯神驹

精神抖擞、威武雄壮；可爱的小马和小

骑手一起款款登场；汗血宝马压轴登

场，毛发黑亮、身材健壮。据了解，一

匹汗血宝马的价格可达 1000 万元左

右，因为它被称为“越野能手”，是不可

多得的名贵马种。

山东青岛马术协会秘书长王修山

向笔者介绍，欧洲的马术文化传承了

300 多年没有中断，中国的马术文化

兴于周代，盛于唐代，清代还有宫廷

用马，但中国自清末有了汽车、摩托

车等机械交通工具之后，马便逐步

不占据交通工具的主流。尤其是二

战以后一直到解放战争这段时间，中

国的马术文化断代了，到了 80 年代初

才开始转变，现在正是过渡的中后

期。直到 2000 年以后，随着国内经济

的发展和休闲产业的崛起，马术才慢

慢从体育产业中发展起来。

“由于马术在我国的普及程度不

高，大多数人对马术感到陌生，很多人

都认为骑马太危险，再加上马术的费

用昂贵，马匹本身的价格很高，一些极

品马匹的价格甚至会高达几千万美

元，马匹的相关物品也很奢侈，无论是

几百美元的服装还是几千美元的马

具，以及马匹的饲料费等，都让马术成

为一种比较奢侈的运动，因此，目前玩

得起马术的人不多，马术文化在中国

有断代的危机。”王修山表示。

马术引领新兴旅游产业

笔者发现，参加姜山湿地赛马的

骑手们从 11 岁至 60 岁不等。王修山

向笔者透露，他的儿子已学习马术好

几年，从 7 岁开始学习一直到现在 16

岁。“现在很多都是独生子女家庭，家

境较好的很乐意将孩子带到俱乐部骑

马，以培养孩子的性格、气质、体魄和

礼仪。马术运动沿袭了许多中欧时代

的繁复礼仪，不仅涉及骑手和裁判，同

时对观众观赛素质也有严格要求。”王

修山表示。

不过一位年轻的骑师告诉笔者，

他们学习马术的费用大约是几万元至

几十万元一年，一般的家庭可能承受

不了这样的支出。 因此，目前马术还

属于“阳春白雪”类的运动。

“国内马术中心主要集中在北京、

广东、上海、山东、江苏等经济发达省

份和地区，另外在内蒙古、西藏、新疆

等地，由于民族传承的原因，马术也有

所发展，但在目前的中国，马术还远远

谈不上盛行。”王修山说。北京有 100

多处马术俱乐部，如位于北京市大兴

区采育镇的京城马汇，初期投入总额

达 1. 6亿元。北京的康西草原、格林马

会等，都是比较具有特色的马术俱乐

部。现在国内的马术俱乐部以每年

20%的速度增长中，全国已有 300 多家

马术俱乐部，但真正盈利的马术俱乐

部并不多。

马术文化的发展，正好迎合了现

代都市人群对往日田园牧歌生活的向

往，以马术文化为背景的旅游休闲让

国际性的马术文化在全国生根萌芽，

引领了新兴旅游产业的发展。王修山

介绍，目前姜山湿地就成为以马文化

为主题的旅游胜地，马术俱乐部已先

后接待观光旅游人员 10. 3万人次。姜

山湿地可容纳 200 至 300 匹马，其中从

澳大利亚等国家进口优良马匹 45匹。

姜山湿地是 2015年第二届世界休

闲体育大会的主要承办地之一，除了

赛马之外，钓鱼、极限运动等比赛都在

此地举办，姜山湿地也成为山东独具

特色的马文化旅游景点。除此之外，

姜山湿地还有着得天独厚的自然条

件，其总面积 2 万亩、蓄水面积 5000

亩，是胶东半岛最大的内陆湿地，也是

青岛市最大的沼泽湿地生态系统和野

生动物集散区。这些优质的先天条

件，都为马术文化在山东的发展涵养

了深厚的自然基础。

马术文化在中国渊源已久。远在

周朝，中国就有了赛马活动。元朝，蒙

古人定都北京以后，赛马逐渐在京城

盛行。当时朝廷还将这种活动和兵役

制结合起来。

到了明代，北京到春季都要进行

走马和骑射活动。进入清代尤其是乾

隆年间，北京修建了很多赛马场，上自

王公贵族下至一般旗兵都热衷于赛马

活动。所以这项活动一直持续到民国

初期。

清末时北京出现“赛马会”。每逢

比赛之日，马场内外万头攒动，一直到

民国后期才日渐衰退。

到 19世纪末，火炮、蒸汽机的出现，

使得马术开始转战另一个战场——体

育产业。在欧洲，马术被尊为三大“贵

族运动”之一。在英国，每年 6月 7日是

英国赛马运动的“女士日”。

1734 年，美国弗吉尼亚成立查尔

列斯顿马术俱乐部，这是世界最早的

马术俱乐部。马术比赛 1900 年首次进

入 奥 运 会 ，当 时 只 设 障 碍 赛 一 个 项

目。1912 年，马术比赛扩大为盛装舞

步赛、障碍赛和三日赛三项。从 1952

年起，女骑师被允许参加奥运会的马

术比赛，马术也成为奥运会中唯一一

个男女同场竞技的比赛项目。

基层万象

马术：被遗忘的休闲文化

中国故事通过赛珍珠的国际视角演绎（管黎明 摄）

相关链接

马术运动在中国有“断代”的危机


